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КОГДА НАХОДЯТСЯ 
ОРГАНИЗАТОРЫ
Главная инициаторша проек-

та – Галина Первушина. Она вы-
росла в этой деревне, долгое время 
жила возле Перми, в 2008 году тяга 
к малой родине привела в родные 
места. Сначала они с мужем купи-
ли дом в Романово. Но в крупном 
селе им не хватало тишины, и в 2015 
году построили дом в Вогулке, с тех 
пор живут в деревне круглый год. 
Благодаря Галине Станиславовне к 
190-летию д. Вогулка был выпущен 
красивый фильм (его можно посмо-
треть в романовской библиотеке) и в 
2014 г. вышла книга «Я силы беру у 
Вогульской земли». Недавно Галина 
Станиславовна завершила препода-
вательскую деятельность в Березни-
ковском строительном техникуме, 
окончательно вышла на пенсию и 
в силу своей кипучей натуры и ор-
ганизаторского таланта занялась 
нуждами деревни и сплочением её 
жителей. Зимой в деревне мало лю-
дей, в основном пенсионеры. Чем 
заняться, если не ездить в город на 
работу? Двигаться! Галина Первуши-
на с Галиной Ивашко (Гринь), Ниной 
Фроловой (Семериковой), Риммой 
Дылёвой и другими соседями зани-
маются скандинавской ходьбой на 
деревенской «тропе здоровья». Каж-
дый день, в любую погоду, в 3 часа 
дня выходят на двухчасовую про-
гулку. Затем собираются у кого-ни-
будь дома, чаёвничают и обсуждают 
прожекты. В этом общении и сфор-
мировался план благоустройства 
значимых мест деревни. Каким же 
чудом местные активисты надеют-
ся реализовать свои идеи? Прежде, 
чем мы это узнаем, очертим зону 
их влияния. Есть две Вогулки. Одна 
находится на правом высоком бере-
гу реки Яйвы, и это посёлок, ему 87 
лет. Он был основан как лесозагото-
вительный пункт, многие его жители 
были спецпереселенцами. Ну, а де-
ревня Вогулка – она на левом бере-
гу. В ней живут потомки русских ма-
стеровых, обосновавшихся здесь ещё 
при князьях Шаховских – согласно 
летописям, они владели деревней 
Вогул уже в 1788 году. Но современ-
ные жители считают датой основа-
ния деревни 1823 год, когда графиня 
Варвара Шувалова построила Во-
гульскую мельницу и лесопильную 
фабрику. Деревню населяли плотни-
ки и столяры, с 1852 года здесь был 
вогульский завод судостроения. В 
советскую пору население в основ-
ном занималось лесозаготовкой в 
колхозе «Красный Октябрь», позд-
нее – совхозе «Лесной».

В посёлке староста Николай Се-

Вогулка-матушка, Вогулка-матушка, 
вернутся твои детивернутся твои дети
В этом году деревне Вогулка 200 лет. Праздновать будут 8 июля. Чем 
отметить внушительный юбилей – только пирогами и концертной про-
граммой? Хочется к круглой дате сделать что-то существенное для род-
ной деревни, решили старожилы и составили план добрых дел на бли-
жайшие 3 месяца. А сделать надо многое: благоустроить деревенскую 
площадь, набережную, спуск к роднику; отсыпать дорогу, которая давно 
превратилась в американские горки; изготовить для трёх памятных мест 
информационные стенды. Вот каким должен быть подарок к 200-летию – 
ради детей, ради будущих поколений деревенских жителей.

мёнович Устинов, сын спецпересе-
ленцев. Односельчане его уважают 
и любят. Именно благодаря ему 
посёлок, заброшенный и захлам-
лённый в годы 90-е и нулевые, стал 
с 2012 года возрождаться. Дело в 
том, что работящий Семёныч, как 
только вышел на пенсию, занял-
ся восстановлением. Начал с урн. 
Долго убеждал сельчан не сорить 
в своём же доме, но возделывать 
красоту. Убедил. Теперь любо по-
смотреть. Территория чистая, мусор 
вывозят, фонари светят, обществен-
ные строения украшены цветочным 
орнаментом. Стараниями старосты 
Устинова, педагога Ольги Зайцевой 
и других жителей выпущена книга 
об истории посёлка, появились До-
ска Памяти односельчан. Есть две 
детские площадки и спортивная на 
берегу. Правда, портят вид кое-где 
неприкаянные обвалившиеся избы. 
Продать бы их тем, кому здесь хо-
чется обосноваться, построить дачу 
или родовое поместье. Но по забро-
шенным участкам и домам нет ре-
шения муниципалитета. 

ВМЕСТО РАЗВАЛИН –  
ТОЧКА ПРИТЯЖЕНИЯ
Такая же проблема с заброшка-

ми и в деревне Вогулке. Красивые 
там места, живописные, черемухо-
вый рай, обрамлённый богатыми 
лесами. Но вид улиц портят раз-
валины, чьи хозяева давно умерли, 
а наследники не объявились. Одну 
рухлядь в центре деревни, возле 
автобусной остановки, деревен-
ским сходом решили снести, место 
расчистить и сделать площадью для 
народных гуляний. Поставить сце-
ну, беседку, большой стол, лавочки, 
потому что негде летом жителям 
собраться, посидеть-поговорить, 
устроить коллективное застолье, 
попеть, поплясать. И установить 
здесь же детский городок, и хорошо 
бы, теннисный стол, волейбольную 
сетку. Летом в деревне толпы ребя-
тишек-дачников, им негде играть.

 Галина Станиславовна пока-
зывает на груду хлама, оставшуюся 
после разборки дома. Сложно пред-
ставить, но буквально месяц назад 
горстка местных пенсионеров, в 
основном женщины, совершили ти-
танический труд: разобрали ветхий 
дом, что-то сожгли, что-то остави-
ли для пользы – в сторонке лежат 
широкие деревянные плахи, они 
пригодятся как настил для сцены. 
Уже договорились с депутатом взять 
на засыпку площадки асфальтовую 
крошку, оставленную строителями 
на пермской дороге. Сварить бесед-
ку размером 4х6 метров и постро-
ить сцену уговорили нефтяников. 

Детский городок хотят попросить у 
нового мэра – ничего покупать не 
надо, согласны на бэушный с тер-
ритории какого-нибудь бывшего 
детского сада. Эта площадь долж-
на стать лицом деревни Вогулка, и 
здесь, по мнению старожилов, про-
сто необходимы информационные 
щиты. Своего музея в Вогулке нет, 
а надо рассказывать молодым жите-
лям и гостям о богатой истории де-
ревни, о её героическом прошлом, 
старинных домах, выдающихся лю-
дях, династиях, местных мастерах и 
их творчестве. Баннеры желательно 
изготовить из долговечного компо-
зита. Вогульчане готовы от своих 
пенсий собрать какую-то сумму, но 
думают, что этого не хватит. Напи-
сали в соцсетях обращение к зем-
лякам, может, кто пожертвует 100, 
200, 1000 рублей на доброе дело для 
Вогулки-матушки? Благотворитель-
ные средства можно перечислять на 
Сбербанк по номеру телефона Га-
лины Станиславовны Первушиной: 
8-908-24-90-301. 

ИЗ ГОРОЖАН –  
В ДЕРЕВЕНСКИЕ
Галина Станиславовна проводит 

для меня экскурсию по деревне и 
её окрестностям. Нас везёт на вне-
дорожнике Алексей Сидоров («дядя 
Коля дал задание» – Николай Семё-
нович его дядька). Он вырос в Во-
гулке, много лет был горожанином. 
Рассказывает: «Однажды так скучно 
и тесно мне стало в городе. Вспом-
нил: от отца осталась земля. Решил 
вернуться в родные места. Постро-
ил дом. Не согласен, что это доро-
го, невозможно. Было бы желание, 
а средства всегда найдутся. В городе 
чем заняться после работы? Ларёк – 
пиво – холодильник – телевизор – 
диван. Так живут многие городские 
мужики, брюхо отращивают. А в де-
ревне всегда шевелишься: рыбалка, 
охота, огород, лес, дрова поколешь, 
воды принесёшь. И простор, тиши-
на, чистый воздух! Сейчас техноло-
гии шагнули. Все удобства можно 
устроить в доме: унитаз, душ-ванна, 
отопление от электричества. У нас в 
Березниках есть квартира. Но в сво-
ём доме куда лучше жить! 

 Да-да, подтверждает Галина 
Станиславовна и показывает новые 
дома на местной «рублёвке». Воз-
вращаются в родную деревню дети, 
внуки, строятся. Утверждают, что 
нет ничего лучше этих мест.

ПЕРЕПРАВА
Мы едем по ямам и кочкам к 

переправе. По этой дороге все де-
ревенские на Троицу с величальны-
ми песнями под гармошки несли к 

Яйве берёзку, украшенную цветными 
лентами, пускали её по течению. Эту 
традицию помнят нынешние пенсио-
неры – ещё в 50-60-е годы они деть-
ми участвовали в шествиях. 

Этот берег летом манит дачни-
ков чистой водой, песочным пляжем, 
красивым пейзажем. Пока через Яйву 
не построили мост, здесь работал па-
ром сначала на ручной тяге, потом на 
электролебёдке, и было оживлённое 
движение: с севера на юг и обратно 
ехали вереницы телег, машин, трак-
торов. Деревенские дети паромом 
перебирались в поселковую школу. 
Историческое место! Активисты уже 
приготовили постамент для установ-
ки информационного щита. На нём 
будут старые фотографии переправы, 
воспоминания жителей и стихи. Вот 
одно из них Галины Первушиной: 

Переправа, переправа, 
Берег левый, берег правый.
Шёл паром туда-сюда,
Вёз народ и трактора,
И машины-лесовозы,
Нагружённые берёзой, 
Копны сена, лошадей, 
Много всяческих людей. 
А лебёдка пела звонко,
Слышно было далеко 
Её железное нутро.
«Дорогой жизни» называли 
Наш паром на переправе. 
На бережку громоздится ржавый 

остов веранды. Её хотят покрасить, 
обить пластиком. Эту помощь де-
ревенские тоже ждут от ЛУКОЙЛА.  
Те обещали. 

ДОМА С ИСТОРИЕЙ
На обратном пути мой экскурсо-

вод рассказывает об Иванушкиной 
горе, о самом первом двухсотлетнем 
доме на её вершине – доме Ивана 
Денисова – потомки обшивают его 
сайдингом. А под горой показыва-
ют чёрные остатки приземистой по-
стройки – это землянка колдуньи, 
жившей в начале прошлого века. К 
ней и сегодня опасаются прибли-
жаться. Двухэтажный длинный дом, 
похожий на барак – тоже историче-
ское здание. В нём проживала бри-
гада, которая строила судоверфь на 
Яйве в XIX веке. Потом здесь был 
клуб, столовая. Но у дома есть хозяе-
ва, потомки Корсаковых. И ещё одна 
достопримечательность – дом Бари-
новой Александры Ивановны, теперь в 
нём летом живёт семья спортсменов 
Колпаковых.

ПЛОТИНА С РЕЛИКВИЕЙ
Мы выезжаем из Вогулки и сто-

ронкой – вокруг озера, живописного 
даже в снегах и льдах. Затем пешком 
идём к знаменитой Плотине (местные 
произносят с ударением на послед-
ний слог). Её насыпали на речушке 
Вогулке при графине Шуваловой, и 
поразительно, даже не верится, но 
сохранились бревна, доски, торчащие 
из воды, остов поставленной 200 лет 
назад мельницы. Вода здесь никог-
да не замерзает. Да как же это место 
не отметить разъяснительными та-
бличками? Живая история! Где наше 

управление культуры? Вот вам 
готовый туристический объект. 
Денег-то на него разве не найти? 
А в нескольких десятках метров, 
немного в глубине леса бьёт из-
под земли ключ. Вся деревня к 
нему испокон века ходит, хотя у 
всех давно есть скважины. Вода, 
говорят, вкусная, чистейшая и це-
лебная, как в Никольском источ-
нике в Малом Романово! Только 
неудобный спуск к роднику, об-
устроить бы его: лесенки, перила 
установить, бочку новую взамен 
проржавевшей. Но им отвечают: 
чтобы это всё сделать, надо прове-
сти анализ воды, 30 тысяч руб. Ну, 
где у пенсионеров такие деньги…

ЖИЛИ ЖЕ ХОРОШО! 
ЗАЖИВЁМ ЕЩЁ ЛУЧШЕ?
В библиотеке села Романо-

во встречаемся за чайным столом 
со старожилами деревни Вогулка. 
Чёрно-белые снимки, воспомина-
ния о родителях и дедах, традици-
ях деревенских. Хорошо бы с ними 
поработать фольклористам, пока 
ещё остались носители прадедов-
ской культуры. Среди нас знаме-
нитые вогульские рыбаки Валерий 
Петрович и Анатолий Петрович Де-
нисовы. Их дед-рыбак был леген-
дой деревни. Почти слепой, он до 
утренней зари ходил на Яйву и не-
пременно возвращался с хорошим 
уловом. Даже на смертном одре его 
последнее желание было, чтобы 
ему изловили рыбку. Рыба в Яйве 
есть. Но не так много, как во вре-
мена, когда она была судоходной и 
по ней сплавляли лес. Летом реку 
высокому мужчине можно пешком 
перейти – так она обмелела.

Вспоминали, как в каждом 
дворе вплоть до развала Союза 
было не по одной корове, огром-
ное стадо голов в 200 гоняли на 
пастбище. А сейчас во всей де-
ревне Вогулке ни одной коровы, 
ни одной козочки. Поросят не 
держат. Да что там, кур и то не-
многие рискуют заводить. Корма 
дорогие, яйцо по цене не простое 
– золотое получается. Зато волки 
нагло шныряют по деревне, собак 
таскают даже с крылец. Какое бу-
дущее у Вогулки? В ней ни одного 
предприятия. Магазина и то нет. 
Старожилы всё равно с оптимиз-
мом смотрят в будущее, верят, 
что деревня будет разрастаться, 
и появятся инициативные люди, 
фермеры. Может быть, на озере у 
Плотины кто-то смелый решится 
развести форелевое хозяйство… 
Станут горожане возвращаться на 
малую родину, жить здесь круглый 
год, а не только летом по выход-
ным – появятся и своя пекарня, 
и магазин, и молоко из-под коров 
натуральное, и туристическая база 
и ещё много чего хорошего…

 Елена ШМЕЛЁВА, 
фото автора

Вогульчане

Остатки деревянного строения 200-летней 
давности – мельницы графини Шуваловой Дом Корсаковых
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ДЕТСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ  ДЕТСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ  
т.: 23-23-44т.: 23-23-44

Консультация Консультация 
стоматолога-ортопеда стоматолога-ортопеда 

БЕСПЛАТНО! БЕСПЛАТНО! 
Установка имплантов.Установка имплантов. 

Шерман Елена Николаевна Шерман Елена Николаевна 
Шистеров Олег Александрович Шистеров Олег Александрович 

Ортодонты из Перми. Брекеты.  Ортодонты из Перми. Брекеты.  
к.м.н., доцент стоматологиик.м.н., доцент стоматологии 

Приём ведут ортопеды 
высшей квалификации

г. БЕРЕЗНИКИ, ул. К.Маркса, 64
телефон для записи: 

8 (3424) 23 23 99

РЕКЛАМНО-ИНФОРМАЦИОННАЯ ГАЗЕТА

«НОВАЯ ГОРОДСКАЯ»«НОВАЯ ГОРОДСКАЯ»
ОКАЗЫВАЕТ УСЛУГИОКАЗЫВАЕТ УСЛУГИ
ЛАМИНИРОВАНИЕ:

А3 - 110 руб.; А4 - 60 руб.;      А3 - 110 руб.; А4 - 60 руб.;      
А5 - 50 руб.; А6 - 40 руб.;    А7 А5 - 50 руб.; А6 - 40 руб.;    А7 
- 30 руб.- 30 руб.
КСЕРОКОПИРОВАНИЕ:

А4 - 5 руб.; А3 - 10 руб.          А4 - 5 руб.; А3 - 10 руб.          
СКАНИРОВАНИЕ
А4 - 25 руб. А4 - 25 руб. 

четверг, 1.06

Ветер, м/с

Ат. давление/
влажность

Геом.
активность
по шкале 
от 1 до 9

to

День/ночь +21       +16
4-8, З 
743/70

Дата пятница, 2.06

+23        +12
2-5, С 
745/59

суббота, 3.06

+22        +16
3-6, СЗ
743/72

воскресенье, 4.06

+25        +15
4-11, З
744/61

понедельник, 5.06

+19        +10
4-10, З
747/52

вторник, 6.06

+18        +8
2-8, СЗ 
749/48

среда, 7.06

+22         +10
2-3, З 
749/431 4 4 4 3 3 2

Этот бор – единственный в округе, он с 
одной стороны примыкает к селу, с другой – 
уходит к берегу Яйвы и протянут до Пермской 
дороги. В ширину метров 300, в длину – боль-
ше километра. Любимый природный уголок 
всех селян: здесь взрослые и дети гуляют по 
тропе здоровья, катаются на лыжах зимой, ле-
том собирают ягоды и грибы. 

Жительница села Валентина Абрамовна го-
ворит:

– Наш любимый бор, лёгкие нашего села, 
аккумулятор здоровья, единственное место для 
отдыха жителей Романово! Сюда мы внуков 
и правнуков приводим. Вокруг на много кило-
метров больше нет такого леса, нефтяники и 
калийщики всё забрали, огородили, вырубили. В 
Романово полно земли с других сторон села, ко-
торую можно продавать под участки, где поля 
да пустошь. Но чиновники не дремлют, так и 
стараются от нас бор оттяпать! Так страш-
но, что эти прекрасные сосны уйдут под топор, 
не будет красоты. 

ЭТО МЫ ПРОХОДИЛИ
Ровно 15 лет назад в Романово уже воз-

никал подобный прецедент. В 2008 году ад-
министрация Усольского района выставила на 
продажу кварталы № 212 и 213 Романовского 
лесничества. Житель села, журналист и кра-
евед Алексей Зайцев (псевдоним Калитвин-
ский) писал в газете «Неделя.ru» за 4 июня 
2008 г.:

 «Глава Романовского поседения Виктор 
Басанов в марте обратился в Правительство 
Пермского края с заявлением о включении зе-
мельного участка площадью 263 га в границы 
села Романово. Узнав об этом, селяне не на 
шутку разволновались. Сосновый бор остался, 
по сути, единственным чистым местом в окру-
ге. Появятся здесь особняки, обнесут их забором 
– и прощай, бор!» 

Тогда, в 2008 году, селяне обратились в 
природоохранную прокуратуру. Была прове-
дена проверка на соблюдение природоохран-
ного законодательства, в ходе которой обна-
ружились существенные нарушения закона. 
Оказалось, что ходатайство в Правительство 
края о расширении границ села заявлено в от-
сутствие решения Правительства Российской 
Федерации о переводе данного земельного 
участка Романовского лесничества в земли по-
селения. В результате главе Усольского района 
Геннадию Шехматову и главе Романово Викто-

С юбилеем!С юбилеем!
Поздравляем с юбилеем 

дорогую маму, 
бабушку, прабабушку и подругу

 Елену Ивановну Поносову!
С юбилеем тебя прекрасным:
Всего два по тридцать пять.
Возраст бодрый, возраст классный,
Тебе желаем процветать!
Быть красивой и здоровой,
Улыбаться, не грустить.
Все обиды и печали
Отпустить, забыть, простить!
Радоваться, наслаждаться,
Утром каждым, новым днём.
Быть здоровой – это важно,
Остальное– нипочем!

                    Дети, внуки,  
правнук  Георгий

                          подруга Александра

ВНИМАНИЕ! МЫ ПЕРЕЕХАЛИ
Друзья! Редакция «Новой городской» газеты сменила адрес. 

Вам он хорошо знаком. Это снова проспект Советский, 34.  

Вход со двора, 3 этаж, кабинет 23. 
Телефоны те же: 26-34-17 и  8-951-932-13-58.

Заходите, звоните, пишите. 

Электронка: gorodgazeta@mail.ru

Жители Романово выступили 
против продажи бора
Жители села Романово 16 мая  2023 года обнаружили признаки межевания 
земли на территории соснового бора в водоохраной лесозащитной зоне.  
Они возмутились, что без их ведома и согласия  городская администрация 
выставила на аукцион участки в лесном массиве под индивидуальное 
жилищное строительство, и, по всей видимости, уже продала их. Жители  
села  считают, что это нарушение закона. Романовцы  намерены бороться за 
сохранение бора от вырубки. 

ру Басанову прокурор предписал устранить на-
рушения природоохранного законодательства. 
А также поставил вопрос о дисциплинарной 
ответственности Валерия Чистякова, который 
в то время заведовал отделом земельных отно-
шений Усольского района и, по сути, контро-
лировал все документы. 

С тех пор на бор не покушались. Романов-
цы отпраздновали победу и все годы не по-
дозревали, какая «бомба» давным-давно зало-
жена под этот лес. Она только ждёт удобного 
часа, чтобы очистить территорию под давние 
планы местных дельцов. Об этом чуть ниже. 

Когда жители Романово увидели колыш-
ки межевания в бору, они обратились за под-
держкой в «Новую городскую» газету. Наша 
редакция направила запрос в администрацию 
МО «г.Березники». А пока мы ждали ответ, 
пообщались с лесничими. 

ГЛАВНЫЙ ДОКУМЕНТ ЕСТЬ?
Игорь Буханик – житель Романово, его дом 

находится на ул. Лесной, что рядом с бором. 
Он с 1990 по 2012 годы работал в Романов-
ском лесничестве. Рассказывает:

– Этим соснам лет 80. Лес чистый, здоровый, 
в нём есть два болота, черничники, брусничники, 

клюквенные поляны, грибов много. Здесь гнездят-
ся лесные птицы, мелкие животные, есть и хищ-
ники. Нельзя вырубать этот лес. По документам 
он относится к лесничеству. Когда в Романово 
в середине мая приезжал прокурор Березников 
для личного приёма жителей села, я сообщил ему 
о том, что межевание под частные участни-
ки проводится без разрешительных документов 
Министерства природных ресурсов РФ. Он при-
нял моё заявление и заинтересовался вопросом. В 
любом случае, все жители Романово настроены 
решительно, мы будем добиваться правды. 

А вот что сообщил газете директор ГКУ 
«Березниковское лесничество» Игорь Цыплюк:

– Мы проверили информацию. Действи-
тельно, управление имущественных и земельных 
отношений провело торги по продаже земель, 
которые относятся к лесничеству, но в то же 
время являются территорией поселения. Про-
изошло наложение земли поселения на государ-
ственный лесной фонд. Усольская администра-
ция, меняя границы поселения, должна была 
согласовать вопрос с Рослесхозом, но таких 
документов нет. И нам их никто не может 
предоставить. 

Окончание на стр. 2
 

Жители села Романово против строительства 
в сосновом бору

Публикация в газете «Неделя.ru» за 4 июня 
2008 года со статьёй о защите романовского 
бора
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 Экология Громкое дело 

Продолжение. Начало на стр. 1

ЧТО ОТВЕТИЛА ГОРОДСКАЯ 
АДМИНИСТРАЦИЯ

Так по какому праву сегодня 
березниковское управление имуще-
ственных и земельных отношений 
выставило на аукцион законом за-
прещённый к вырубке лесной уча-
сток? Получен ли из Минприроды 
РФ разрешающий документ о пере-
воде данных участков лесного фон-
да лесозащитной зоны в категорию 
земель под ИЖС? Имеется ли до-
кументация, подтверждающая из-
менение границы населённого пун-
кта с. Романово с заходом на земли 
[бывшего?] федерального лесного 
фонда? Объявлялись ли обществен-
ные слушания по вопросу перевода 
земель лесоохраной зоны в земли 
предназначенные для ИЖС? Пред-
лагалось ли населению сельского 
поселения Романово обсудить этот 
вопрос? И т.д.

Вчитайтесь внимательно в от-
веты городской администрации. 
«Земельные участки с кадастровы-
ми номерами 59:37:0890101:1530, 
59:37:0890101:1531 (на оспарива-
емой территории бора - ред.) рас-
положены в зоне застройки инди-
видуальными жилыми домами, их 
образование соответствует Гене-
ральному плану с. Романово.

Граница населённого пункта с. 

Романово поставлена на государ-
ственный кадастровый учёт в 2011 
году до объединения Усольского 
района с МО «Город Березники». 
После этого граница с. Романово не 
изменялась. Какие-либо документы 
согласования и утверждения грани-
цы с. Романово от Минприроды в 
администрации города отсутствуют, 
от Усольского района не передава-
лись.

Границы населённого пункта от-
деляют земли населённого пункта, 
предназначенных для застройки, от 
иных категорий земель, в том числе 
и от границ Гослесфонда. Граница 
лесничества не пересекает границу 
населённого пункта с. Романово.

Последнее лесоустройство в Бе-
резниковским лесничестве было 
проведено в 2018 году и вступило 
в законную силу с 01.01.2023. Гра-
ница лесничества поставлена на го-
сударственный кадастровый учёт с 
реестровым номером 59:37-15.1.

В соответствии с Водным кодек-
сом РФ запрет на размещение ин-
дивидуальных жилых домов в водо-
охранных зонах отсутствует.

Вышеуказанные участки реали-
зованы с торгов 15.05.2023, годовая 
арендная плата за участки по ре-
зультатам торгов установлена в раз-
мере 280 тысяч рублей за каждый 
участок.

Земельный участок с кадастро-
вым номером 59:37:0890101:7 (40 со-
ток) находится в частной собствен-
ности с 2007 года. Администрация 

города Березники данным участком 
не распоряжалась. Участок также 
расположен в зоне жилой застройки 
с. Романово.

Развитие территории под за-
стройку, в том числе под жилую 
застройку, или иное использование 
определяется генеральными плана-
ми населённых пунктов. Принятие 
и утверждение генеральных планов 
в обязательном порядке проходит 
публичные процедуры – публичные 
слушания, в которых имеют право 
принять участие и высказаться лю-
бой желающий. У жителей с. Рома-
ново также имеется данная возмож-
ность.

ЗАКОН ОБРАТНОЙ СИЛЫ 
НЕ ИМЕЕТ?

То, что при объединении Усоль-
ского района с Березниками была 
большая неразбериха в земельных 
документах, об этом ещё бывший 
мэр Березников Сергей Дьяков го-
ворил. В УИЗО нам сообщили, что 
документация по этому делу от-
сутствует. (То ли их потеряли при 
передаче новой власти, то ли наме-
ренно не передали). 

 Вы обратили внимание, что 
один из участков леса находится в 
частной собственности аж с 2007 
года? Кто-то не из простых, конеч-
но, людей по-тихому приписал его 
себе и все эти годы дожидался свое-
го права на запретный отрез земли. 

Не без его участия, видимо, были 
расширены границы села в сторону 
соснового бора. 

На нашу просьбу прокоммен-
тировать ситуацию 15-летней дав-
ности Валерий Чистяков, бывший 
замглавы Усольского района по во-
просам земельных отношений, ска-
зал следующее:

 – Поселения имели право на 
уровне района принимать самосто-
ятельные решения по расширению 
границ и строительству. Мы зани-
мались только согласованием. То, 
что глава Романово прирастил к по-
селению немало земель, мы считали 
большим плюсом. 

Тем не менее, грамотные усоль-
ские чиновники не должны были 
пропустить согласование по пере-
даче земель из государственного 
лесного фонда. Но они почему-то 
удовольствовались только местеч-
ковыми разрешениями. Помнится, 
в момент поглощения Усолья Бе-
резниками из чиновничьих кулуа-
ров вы ходили шепотки, что быв-
шие усольские чиновники вышли 
из такой ситуации чистенькими. 

Но странно, что выставляя на 
продажу лесные участки, адми-
нистрации города Березники не 
приняла во внимание, что каки-
е-либо документы согласования и 
утверждения границы с. Романово 
от Минприроды отсутствуют. 

А на кадастровой карте в том 
месте, между прочим, бор не обо-
значен. Ловко, а? И кто это под-

ловчил? Как бы там ни было, есть 
такое выражение: закон обратной 
силы не имеет. На этом настаивает 
администрация. Есть утверждённые 
границы поселения, есть границы 
лесохозяйства. Мы действуем в рам-
ках утверждённой кадастровой кар-
ты. Что продано – то продано. Это 
уже частная собственность. Точка.

Узнав ответ городской админи-
страции, жители Романово возму-
тились пуще прежнего.

Татьяна Халимбекова, 
жительница села Романово:
 – Это земли первой группы ле-

сов, которые запрещены к выруб-
ке. Даже край не решает вопросы 
отчуждения федеральных лесных 
территорий. Администрация города 
тем более не имеет право распоря-
жаться этими землями. Их решение 
незаконно и вилами по воде писа-
но. 

Не сказать, что все жители с 
Романово включились в полемику 
по теме бора, но человек 20 акти-
вистов намерены бороться всерьёз. 
Они призывают людей объединять-
ся, собрались к природоохранному 
прокурору. Правда, он в отпуске до 
13 июня. 

Редакция в свою очередь, сде-
лала запрос в Министерство при-
родных ресурсов и экологии РФ. 
Хочется всё же выяснить, было ли 
главное разрешение. А то админи-
страция точно не знает.

Елена ШМЕЛЁВА

Жители Романово выступили против продажи бора

Последнее слово 
в третий раз

Вчера, 31 мая, в судебном процессе Андрей Рашидов высту-
пал с последним словом. В этой многолетней судебной истории 
ему приходится произносить последнее слово уже в третий раз.

В первый раз это было осенью 2020 года. Во второй – в 
апреля 2022 года. Напомним, бывшему директору бассейна 
«Кристалл» и действующему депутату Березниковской город-
ской Думы предъявлено обвинение по трем статьям УК РФ: 
ст. 159 – «Мошенничество», ст. 160 «Присвоение и растрата» 
и ст.285 «Злоупотребление должностными полномочиями». 

 

Одним арт-объектом в Березниках 
стало меньше. Вчера, 31 мая, в Треу-
гольном сквере подрядчики демонтиро-
вали фигуру льва, сделанную из земли. 

Рабочие, которые этим занимались, 
причину демонтажа не знают. Журна-
листу нашей газеты они пояснили, что 
получили такое задание от управления 
благоустройства. Скорее всего, зем-
ляной лев стал слишком неказистым 

– горожане частенько высмеивали его 
внешний вид. 

Напомним, что фигуру самого пер-
вого – гипсового – льва в этом сквере 
поставили в 1940-х годах. В 1960-х лев 
раскрошился, его пришлось убрать.

В 2013 году в Треугольном сквере 
соорудили объёмную клумбу в виде 
царя зверей. Однако только в первые 
годы она выглядела привлекательно – 
зелёной и ухоженной. Потом появи-

лись проплешины, обнажился металли-
ческий каркас, который даже пытались 
прикрыть искусственными растения-
ми. Может льву не хватало солнечного 
света, а может и опытного озеленителя. 
Так или иначе, спустя 10 лет земляного 
льва тоже убрали. 

Сейчас в Треугольном сквере 
клумбы готовят для посадки цветов. 
Видимо, они и заменят львиную фи-
гуру. 

Итоги наблюдения за ситуацией на 
БКПРУ-1 подготовлены на основании отчёта 
Пермского Федерального исследовательского 
центра Уральского отделения Российской ака-
демии наук. 

Скорости оседаний за период с 17 мая 
2022 года по 16 мая 2023 года в районе ул. 
Ломоносова — ул. Пятилетки составили: 

– по ул. Пятилетки, «Телевышка» — 7-13 
мм/год; 

– по ул. Ломоносова — 0-14 мм/год; 
– район Дворца творчества детей и юно-

шества по ул. Ломоносова, 89а и детской 

больницы по Советскому проспекту, 67 — 
3-23 мм/год.

За отчетный период мобильной сейсмо-
логической системой, развёрнутой в райо-
не опасной зоны БШСУ, зарегистрировано 1 
сейсмическое событие, связанное с процес-
сами разрушения в слабоконсолидированных 
породах.

В течение прошедшей недели сейсмоло-
гической системой, развёрнутой в районе 
воронки, образовавшейся в северо-восточ-
ной части ограждённой территории опасного 
участка «Панели переходного периода», было 

зарегистрировано 1 сейсмическое событие. 
В опасной зоне в районе ул. Котовского 

за отчётный период было зарегистрировано 4 
сейсмических события.

В квартале, ограниченном улицами Сверд-
лова, Пятилетки, Юбилейная и Мира, в рай-
оне восточной окраины города (микрорайон 
МЖК), в районе перекрестка пр. Ленина и ул. 
Тельмана, а также в южной части шахтного 
поля рудника БКПРУ-1 (район 4-го ствола и 
п. Зырянка) не было зарегистрировано ни од-
ного события, связанного с процессами раз-
рушения в горных породах. 

В районе вокзала и грузового двора ж/д 
станции в городе Березники сейсмических 
событий, ассоциируемых с процессами разру-
шения в горных породах, за отчетный период 
не зарегистрировано. 

Проводятся работы по площадному мони-
торингу за оседаниями земной поверхности с 
использованием спутниковой радарной тех-
нологии в рамках проекта, который реали-
зуется Институтом физики Земли им. О.Ю. 
Шмидта РАН (Москва) совместно с Горным 
институтом Уральского отделения Россий-
ской академии наук.

 Мониторинг

 Фотофакт

Оседания в период с 19 по 25 мая 

Лев так и не позеленел
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Благодаря уникальным литератур-
ным, театральным, образовательным 
проектам о Пыскоре заговорили как о 
самобытном явлениикультуры. Расту-
щая слава села и его богатая история 
как никогда раньше привлекают тури-
стов. Почти ежедневно сюда приезжа-
ют экскурсионные группы любителей 
старины, автобусами возят школьни-
ков из Березников, Соликамска и т.д.

Мы беседуем с председателем тер-
риториального общественного самоу-
правления «Пыскорское» Яной Голых 
о том, каким чудом ей и её команде 
удалось в сравнительно короткий срок 
улучшить качество жизни в своём 
ТОСе.

– Яна Викторовна, лет десять на-
зад Пыскор казался местом бессилия, 
где ничто не могло победить запустение 
и бесхозяйственность. Как вам удалось 
сдвинуть с мёртвой точки, повернуть 
жизнь села на 180 градусов? 

– В 2015 году жители старой части 
Пыскора решили на своей террито-
рии создать ТОС. Надо было решать 
вопросыблагоустройства – проводить 
субботники, подсыпать разбитые доро-
ги. В тот момент в команде подобра-
лись люди пенсионного возраста,кото-
рые имели опыт руководящей работы. 
Из молодых позвалиработать меня, 
как говорится, «на побегушках». Через 
год выбрали председателем.Несколько 
лет мы работали таким коллективом и 
навели порядок на территории своего 
ТОС. 

– Как вам удалось расшевелить на-
род, победить повальное равнодушие? 

– Я позитивный человек, говорю 

Когда ты 
немножко болен 

Пыскор сегодня ставят в пример всем сельским террито-
риям Прикамья. Его активисты выступают на краевых и все-
российских форумах в качестве экспертов творческих и куль-
турных инициатив жителей через проектную деятельность. 
Люди в самых разных точках нашей страны с интересом и 
удивлением наблюдают за культурной жизнью села. 

На территории Спасо-Преображен-
ского собора в Усолье Строгановском 
заканчивается реконструкция руин ста-
рейшего строения Усольского архитек-
турного ансамбля. 

Часовня Спаса Убруса построена 

 Наследие Плюс один объект в туристический Плюс один объект в туристический 
маршрут  Усолья Строгановскогомаршрут  Усолья Строгановского

Строительные 
работы 
на часовне, 
сентябрь 
2023 г.

в XVII веке. Расположена она между 
колокольней и Спасо-Преображен-
ском собором на берегу Камы. «Од-
ноэтажная однокупольная часовня 
стоит на бутовом фундаменте, стены 
выложены из большемерного кирпича 

на известковом растворе. Купольная 
часть и южная стена утрачены. Ча-
совня имела уникальный фриз из 
поливных изразцов, на которых был 
изображен излюбленный в народном 
искусстве мотив – вещая полуде-
ва-полуптица Сирин», – говорится в 
описании памятника архитектуры фе-
дерального значения. 

В этом году на часовню обратила 
внимание Государственной инспек-
ция по охране объектов культурного 
наследия. Принято решение о кон-
сервации руин с частичной их рестав-
рацией. Это значит, что часовня не 
будет восстановлена полностью. Её 
сохранившуюся старую кладку укре-
пили современным кирпичом. Из-
разцы, которые изначально украшали 
фасад, восстановили по образцам, 

сохранившимся в Березниковском 
историко-художественном музее, и 
вставили на свои места. Западную 
стену подпёрли стальными швелле-
рами. Это понадобилось затем, что 
обновленная стена была выстроена 
по кладке нескольких нижних яру-
сов родного кирпича, имеющих лег-
кий угол наклона. Был ли это просчёт 
древних строителей? Скорее всего, в 
какой-то исторический период из-за 
движения грунта, а может, из-за об-
рушения купола, основание часовни 
наклонилось, говорят эксперты.

– Мы старались вести стену из 
старой кладки, а она внизу стоит 
криво. Наверное, её можно было бы 
выпрямить. Но идёт консервация па-
мятника, а не реконструкция. Это две 
разные вещи. То есть памятник надо 

оставить в том разрушенном виде, как 
он дошёл до нашего времени, только 
немного укрепить стены, – говорит 
Дмитрий Новиков, строитель субпод-
рядной организации, входящей в 
Союз реставрации памятников стари-
ны. – Поэтому купола не будет, как 
и не восстановят западную стену. В 
этом месте будет площадка для осмо-
тра руин со входом из зоны отдыха. 

Дмитрий занимается консерваци-
ей и реставрацией храмов четвёртый 
год. До этого, рассказывает он, ра-
ботал на реставрации церквей г. Со-
ликамска. На следующий год их ор-
ганизация приступит к реставрации 
Усольского Спасо-Преображенского 
монастыря, всех его декоративных 
элементов внешних стен. 

Пыскором

всегда: когда-нибудь всё будет хоро-
шо.Люди сначала не верили, что у 
нас будет получаться. Первые наши 
собрания проходили очень бурно. 
Эмоции, обсуждения. Именно тогда 
было вынесено решение о ежегодном 
безвозмездном взносе жителей на бла-
гоустройство села и развитие террито-
рии.Когда мыходили собирали день-
ги, люди возмущались – за что, мол, 
платить. Но постепенно односельчане 
увидели результаты не на словах, а 
на деле. Доверие к нам начало расти. 
Теперь собрания проходят спокойно, 
быстро: озвучиваем вопрос, который 
надо решить, есть регламент на обсуж-
дения, согласны – руки подняли. Всё 
решается конкретно, чётко, доброже-
лательно. Но перед этимпроводится 
большая информационная работа, пи-
шутся проекты.

Плюс многое по части благоу-
стройства делается на автомате. На-
работаны связи с разными службами. 
Мы знаем, куда в случае чего звонить, 
к кому обратиться. И люди знают, что 
они не брошены на произвол стихии, 
ТОС держит руку на пульсе. У нас 
выстроено взаимодействие с наши-
ми депутатами. Благодаря их помощи 
развивается туристическая направлен-
ность.Мои помощники – старосты 
улиц, через них оргвопросыбыстро 
доводятся до населения. Мы знаем 
жителей,потому что сами проживаем 
в Пыскоре всю жизнь. И народ знает 
нас. Моибабушка и дедушка коренные 
пыскорята, бабушка заслуженный учи-
тель, почётный житель села, дедушка 
был директором Дома инвалидов и 

депутатом. Меня как их внучку всегда 
знали. И это мне помогает в общении 
с людьми.

– Каков ежегодный взнос жителей 
на развитие территории? 

– Безвозмездный ежегодный взнос 
жителей составляет тысячу рублей. За 
счёт этих средствзаказывали спецтех-
нику,покупали материал,приводили в 
порядок дороги. Также эти взносы идут 
как средства жителей в проекты ини-
циативного бюджетирования. Благода-
ря этому мы отремонтировали мемо-
риал воинам Великой Отечественной 
войныс памятником репрессирован-
ным и участникамГражданской войны. 
В центре старого Пыскора появилась 
асфальтированная площадка со сце-
ной, скамейками, урнами, освещением 
и детская площадка с оборудованием 
для проведения мероприятий.

– Как вы охарактеризуете ваш 
ТОС?

– Наш плюс в том, что мы, наш 
ТОС, живой. Неважно, коренной ты 
житель или покупаешь дом в Пыско-
ре, если ты выбрал это место, значит, 
оно тебе нравится, ты здесь живешь! И 
большинство жителей понимают свою 
ответственность за место, которое они 
выбрали. К нам приезжает молодежь, 
если это активные люди, они вклю-
чаются в нашу движуху, предлагают 
свои идеи и помощь. У нас был про-
ект «Звезды памяти», мы восстановили 
ветеранский альбом, крепили звёзды 
на дома ветеранов Великой Отече-
ственной войны. И знаете, нам никто 
не отказывал, даже если дом давно не 
принадлежит наследникам ветерана. 

– Эти ваши проекты с литератур-
ной беседкой, памятником Анике Стро-
ганову, с экскурсиями-погружениями в 
историю, сказками дяди Андрея, суп-те-
атром, читкой пьес на свежем воздухев 
последние 2-3 года совершили культур-
ную революцию на селе.Расскажите об 
их движущей силе.

– Лет пять назад у нас поменялся 
состав инициативной группы ТОСа, 
в неё пришли люди помоложе, 40+, 
более мобильные, энергичные.Мы 
собрались такой дружной компани-
ей, по возрасту сверстники, в едином 
направлении мыслящие. Мы все не-
множко больные Пыскором, поэтому 
вкладываем себя, свои личные сред-

ства, силы, время для Пыскора, нам 
это нравится, мы не считаем это не-
правильным.Андрей Кирпищикову нас 
ведёт направление культура.(Один из 
первых его проектов 2020 года «Сказ-
ки о Чарлике» получил в Москве в 
Госдуме в 2022 году приз за развитие 
туризма в Пыскоре). Лена Молокотина 
занимается вопросами экологии, Юля 
Губина отвечает за проведение меро-
приятий, создание роликов, художе-
ственное оформление, сохраняет нашу 
современную историю. Надежда Сер-
геевна Шишкина и Любовь Ивановна 
Молокотина занимаются общими во-
просами,передают информацию, всег-
да первыми поддерживают новые идеи 
и реализуют их. Всех неравнодушных 
и инициативных не перечислить. Мы 
умеем проводить интересные культур-
ные мероприятия, тематические фе-
стивали, семейные и детские праздни-
ки. На них уже приезжают из Усолья, 
из ближайших деревень, из Соликам-
ска, Березников. Человек по триста 
собирается. Проводим зажигательно. 

А чтобы у нас всё получалось, мы 
много учимся, участвуем во всяких 
форумах.И конечно, пишем проекты, 
пытаемся зайти в различные конкур-
сы. Участвуем в проектах инициатив-
ного бюджетирования, в губернатор-
ских грантах; мы заходим в фонды 
Тимченко, Потанина и другие.Также 
я являюсь членом правления Совета 
ТОС и местных сообществ Пермского 
края, которые помогают решать любые 
вопросы. 

– Вы уже монетизируете ваши ме-
роприятия?

– Нет, мы не юридическое лицо. 
Но с ростом популярности наших 
мероприятий к нам стали подтяги-
ваться спонсоры. «Яна, я вам приве-
зу мороженое на детский праздник?» 
– «Конечно!». И все дети у нас бес-
платно угостились мороженым. «Яна, 
вам надо блокнотики на сувениры?» 
– «Кто ж откажется!». Самые разные 
люди нам помогают бескорыстно. Вот 
на прошлой неделе мы установили но-
вый «Мостик надежды» через канаву, 
нашёлся меценат. Вот Анна Марченко 
в Березниковском драмтеатре работа-
ет, придумала проект по правополу-
шарному рисованию. Я предложила 
реализовать его на территории Пы-
скора. Всё лето мы рисовали – взрос-
лые и дети. Здорово же! Договорились 
с театром из Екатеринбурга в августе 
показать на нашей горе удивительный 
фольклорный спектакль «Про жись». 
Выдающееся событие. С нами работа-

ет айтишник из Питера, он симпати-
зирует Пыскору и охотно предлагает 
свои технические идеи по образова-
тельным проектам, хотя он ни разу у 
нас не был– такая любовь на расстоя-
нии. А наша всемирно известная лите-
ратурная беседка! Для чаепитий нам из 
Красноярска прислали чайный сервиз, 
ещё один сервиз подарили соликамцы. 
Нам звонят творческие люди, спраши-
вают, можно ли воспользоваться пы-
скорскойплощадкой, чтобы провести 
своё мероприятие. Мы даём им право, 
это же на пользу нашим жителям.

– Далеко не у всех сельских тер-
риторий получается также продуктивно 
работать. Что вы им посоветуете? 

– Не надо ждать, что кто-то при-
дёт и организует народ.Людям всегда 
предоставляется возможность самим 
развивать свою территорию. Есть в 
городской администрации замечатель-
ные кабинеты № 11 и № 13, который 
работают со старостами и ТОСами. 
В интернете много информации об 
общественных организациях, что это 
такое, о их возможностях; о проектах, 
в которых может участвовать даже фи-
зическое лицо. Пожалуйста, возьмите 
любой, участвуйте как физическое или 
юридическое лицо, через НКО. Нач-
ните с простого – с конкурса фото-
графий, видеороликов… Никто вам не 
мешает воплощать самые разные идеи. 
Пробуйте, идите вперёд!

И помните, если вы получаете фи-
нансирование на свой проект – его 
надо отрабатывать, причем не разово, 
а постоянно. Поставили мы детскую 
площадку – мы на ней регулярно 
проводим детские мероприятия. Бла-
гоустроили Любимую площадь – те-
перь на ней проходят все наши общие 
праздники. Литературная беседка была 
установлена в рамках программы раз-
вития внутреннего туризма. Сейчас она 
не только место посиделок любителей 
литературы, но и отправная точка для 
всех наших экскурсий. Элементарно, 
даже если мы поставили лавочку – к 
ней обязательно и урну, и её регулярно 
чистим… 

– Какие планы у вашегоТОСа на 
ближайшее будущее?

–Будем продолжать все проек-
ты, которые были написаны ранее. И 
участвовать в новых.И наша забота на 
будущее –Никольский храм. Это па-
мятник федерального значения, очень 
хочется его восстановить. Начнём с 
малого: площадь около него мы в со-
стоянии очистить от зарослей, облаго-
родить, расширить.

Литературная беседка. Актер театра и житель Пыскора Андрей Кирпищиков, автор 
большинства культурно-просветительских проектов в Пыскоре, убежден: всё начинается 

с культуры. На фото момент читки в литературной беседке

Яна Голых, 
председа-
тель ТОС 
«Пыскор-
ское»

Мостик надежды. Совместными усилиями жителей решена ещё одна 
давнишняя проблема. В разрушенном состоянии находился пешеходный 
переход по ул. Куклина, которым всегда пользуется большинство жителей. 
Ведёт он и к дому пенсионеров. Результат налицо!
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